

SUSCRICION.

En la Capital, real y medio al mes; fuera de ella, doce reales al semestre.

PERIÓDICO SATÍRICO.



ADMINISTRACION.

Llana de Afuera, núm. 4, piso 2.º, Burgos. Se suscribe además en la farmacia de Barriocanal, calle del Cid, número 17; en la imprenta de Agapito Diez y Compañía, Huerto del Rey (ó la Flora), 21; en la del Sr. Rodríguez Alonso, pasaje de la Flora, y en las librerías de Avila, Plaza Mayor, número 41, señora viuda de Herce, calle del Mercado, número 48, y de Sagredo Orive, Plaza Mayor, número 22.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Año V.

Burgos 25 de Junio de 1882.

Núm. 228.

A los anunciantes.—En la Imprenta de Agapito Diez y Compañía, Huerto del Rey, 21, se hacen toda clase de prospectos y carteles, á precios sumamente baratos.

Baños de la muera de Orduña

Vizcaya. Temporada oficial: de 15 Junio á 15 de Setiembre. Aguas cloruradas sódicas, sulfatadas ferruginosas. Estas aguas, sumamente reconstituyentes, son eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades escrofulosas y herpéticas, en las de las vías digestivas, en el reumatismo crónico, congestiones cerebrales; disposición apoplética; activan la secreción urinaria, y según opinion de facultativos eminentes, pueden dar buen resultado en la anemia y la clorosis por el hierro y manganese que contienen.

Instalacion balneológica completa. Baños generales y parciales en bañera, piscina de vapor seco ó húmedo, aromáticos, emolientes, etc.; duchas de todas clases, frias, calientes y templadas, estufa y pulverizaciones.

La fonda está inmediata al establecimiento, que solo dista kilómetro y medio de Orduña, y de la Estacion del Ferro-carril.

Su clima seco y fresco, su posicion pintoresca, sus excursiones á los montes cercanos y su adelantada situacion cerca de Miranda (dos horas y media) y Bilbao (hora y media); hacen de estos baños una estacion veraniega deliciosa.—1-10

A los enfermos de los ojos.—D. Emilio Alvarado, médico-oculista, Director de la Casa de la Salud de Palencia, permanecerá en Burgos desde el 1.º al 15 de Julio.

Fonda de Monin, calle de Cantarranas. Gonsulta gratuita para los pobres en la calle de Cantarranas, núm 15, entresuelo.

Fábrica y Almacén de calzado

del sobrino de Santiago Bonis. En esta casa se construye toda clase de calzado que se conoce en el dia, á precios muy módicos; así, pues:

El que desee llevar—buen calzado y muy barato—en la tienda puede entrar—de Secundino Beato.—Y no á broma lo tomeis—por que no es cosa de broma—vivo en el cuarenta y sets—y es mi calle la Paloma.—No hay, pues, equivocacion—que cual joya de valía—con un soberbio cañon—guardó mi zapatería.

Anuncio.—Habiéndose terminado

por el Jurado la calificacion de los trabajos presentados al Certamen Científico y Literario que ha de tener lugar en esta Ciudad, se hace saber han obtenido premio ó accesit las composiciones, cuyos lemas son los siguientes.

Primer premio.—Declarado desierto.—Segundo premio.—Idem.—Tercer premio.—Premio: Al lema «Muertos sí, dijo; pero esclavos nó» (Arriaza).—Accesit: «La lealtad, el valor y la ley inclinan la frente de los príncipes.»—Cuarto premio.—Premio. No se ha adjudicado.—Accesit. Memoria cuyo lema es «Ynter folia fructus.»

Quinto premio.—Premio. No se ha adjudicado.—Accesit. Al lema «A mi querido hermanito....».—Sesto premio.—Premio. Al lema «Un tal don Nicomedes, Boticario».—Accesit. Lectoren detectando, pariterque monendo.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, conforme á lo dispuesto en el programa publicado por este Ayuntamiento en 24 de Marzo último.

Burgos 23 de Junio de 1882.—El Alcalde Presidente, MANUEL DE LA CUESTA Y CUESTA.

Anton Pericon W. Este esquisito

vino, de fama universal, de las soleras especiales de la antigua casa de don Manuel Morales Ramirez, de Jerez de la Frontera, puede beberse como el más ligero de Burdeos, por carecer en absoluto este higiénico vino de alcohol agregado, produciendo gran calor al estómago por su mucha vejez.

Se expende el Jerez Anton Pericon W. en el establecimiento de los Madrileños, calle de Lain-Calvo, número 10, (frente á la Fonda del Norte.)

NOTA: El selecto vino Anton Pericon, solo se expende en este establecimiento.

Se venden dos terrenos en el término de Villazopeque, de ocho fanegas de sembradura cada uno. Darán razon, D. José Martin Lázaro, Calle de las Pozas, número 15, principal, izquierda. Madrid.

El Colegio de San Luis Gonzaga que tan buenos resultados ha obtenido en los últimos exámenes de prueba de curso, comenzará los repasos de todas las asignaturas que comprende el grado de Bachiller, á primeros del próximo mes de Julio.

En la calle de la Concepcion, de esta Ciudad, núm. 23, frente á la casa Galera; se arrienda un local entarimado, de 1.000 pies cuadrados, etc.

Quarto domingo del mes.

SINFONÍA.

—Sepamos, Martin amigo, que piensas hacer este año en ferías, pues ya sabes que en breve comenzarán.

—Muchas y buenas cosas.

—¡Quéralo Dios! Sin embargo, si son buenas no podrán ser muchas y si muchas no serán buenas: tengo para mi que no hay en este picaro mundo arriba de media docena de bondades, con que no sé cómo te las vas á arreglar para hacer tantas como te propones.

—Ya lo irá V. viendo: dentro de tres dias ó sea el 28 á las doce de la mañana, iré al lado de los gigantones y de las músicas disparando cohetes y anunciando al pueblo que ya ha llegado lo bueno... y si ha llegado lo bueno prueba es de que yo iré haciendo una buena cosa.

El dia 30, tempranito, al ferial de ganados, á ver la Gran exposicion, con sus infinitas reses y transacciones, cada año en aumento, y de resultados innegables. Y he ahí una bondad más.

Allí veremos toros de raza castellana, de la Sierra, vacas con rastra, de leche, novillas, yuntas de bueyes, caballos sementales, yeguas con rastra, potros, potras, asnos, burras, mulas, mulos y muletas, moruecos, ovejas, carneros cebados, machos cabrios, cabras, berracos....

—Como tu sabes muy bien estoy complacido del éxito de la tal Exposicion, y aun espero mayores adelantos en lo sucesivo, si concluyen de arreglar convenientemente el mercado.

—A un lado indirectas y prosigo. Desde allí iré á ver la no menos interesante Exposicion de productos agrícolas é industriales, mineros, forestales, de labores propias de la mujer y arte retrospectivo, instalada en los salones del palacio de la Diputacion provincial, y digole á V. señor, si el tal concurso no traerá en pos de sí más beneficios que recargos tiene una contribucion camachina.

—Concedido y prosigue.

—Prosigo... y arsa y olé, por lo bueno en el mundo.

—Pero, muchacho, ¿te has vuelto loco de repente? ¿Qué lenguaje es ese?

—Perdone usted por Dios, si me escedo, pero á mi me sucede lo que á aquel fraile que en oyendo música tenia que sacar las castañuelas y echar un bailecillo sin poderlo remediar, así estuviera delante del mismo Prior del convento. Como llego á lo bueno de veras, á la panacea de los españoles, á la mayor diversion que hay desde la Patagonia hasta las ventas de Quintanaortuño, no puedo remediar mi alegría, y por eso digo «Arsá y olé, cuerno bueno y bendito...»

—¿Qué ha de ser, sinó las corridas de toros!  
—¿Yá pareció aquello!  
—Y á las cuatro y media de la tarde, así se achicharren los verdelones, me calo el charnilero, terció la pañosa, me ciño la faja y... andandito, á la plaza á ver los de Aleas y á Lagartijo, Cara-ancha y sus cuadrillas, con más sal y salero que la que pagamos, hace ya dos trimestres.

—Nada, hijo, nada, mucho torito, mucha subvencion á esos espectáculos y la enseñanza por los suelos. ¡Pobre España!

—Algún rato de expansion nos ha de quedar.

—Pues si quieres más, avisas. No hay semana chiquita ni grande que no haya funcion, tamboril ó baile en algún barrio ó pueblo próximo. No digas, hombre, no digas, que esto parece Jauja.

—Y Jauja es, pese á quien pese. Para desengrasar desde los toros á los fuegos, dirijidos por el pirotécnico de la Real casa, señor Alexandre...

—¡Pues no echará poco fuego si es de la Real casa, zambombazo!

—Ya, ya verá V. desde estas torres el tiroteo que se arma... ni en Somorrostró...

—¿Y eso tambien lo anotas, como los toros, como una de las muchas cosas buenas que piensas hacer?

—¡Ay, señor, y qué vejeces me dice! ¿pues adónde hay cosas mejores que toros y cañas?

—¿Y desde los fuegos hacia donde encaminarás los pasos?

—Al teatro á ver la troupe de Maximino.

—¿Qué troupe es esa y qué Maximino es el que aludes?

—Troupe decimos las personas instruidas por compañia, actores, etc. y Maximino es el jefe de la trouperia susodicha.

—¿Qué contradiccion! Un hombre tan español en lo que se relaciona con toros y tan francés y pedante en lo que respecta al lenguaje. ¿Pues si eres español de raza para una cosa por qué no lo eres para la otra?

—Porque es muy chic y muy fashionable hablar en Inglis y divertirse en castellano.

—Supongo que desde el teatro te vendrás á casita, á cuidar de estos trevejos.

—Quiá, no señor; desde el teatro al baile del Liceo y al del Circulo burgalés.

—Ni tienes juicio, ni lo tendrás nunca, ¿pues no sería mejor que descansases para los siguientes dias?

—«Mis arreos son los guantes, mi descanso es el bailar» como decían, (parodiando el dicho) en los tiempos de Mari-Ca... macho, esto sin contar que para estas fechas ya habré corrido cafés y barracas, me habré subido á las cucañas y habré visitado el Instituto y el Museo, de oquis, pues permiten estos dias.

—Veamos al siguiente.

—Lo mismo que el anterior sin otros...

repartir vestidos, libros y diplomas á los niños que más hayan sobresalido; que los toros serán de Adalid y que admiraremos la magnífica *Iluminacion á la veneciana* en el paseo del Espolon y fachada del teatro: iluminacion que hace que el paseo se convierta en el paraíso, con muchos Adanes, no pocas Evas....

—¿Y serpientes?

—No faltando *timadores y sombras chinas* habrá más serpientes que en la India.

El día 1.º de Julio, tendremos distribucion de premios en favor de los animales que más se hayan distinguido.

—Si, ya sé yo que cuanto más animales son, más premios adquieren.

—Después gran función gimnástica, función en los cafés-teatros, bailes de todas clases, aristocráticos, medios y democráticos, lo mismo que el día dos, en el que se premiarán los productos agrícolas, industriales, forestales, de labores etc. se adjudicarán los de la *Academia de dibujo* y se distribuirán solemnemente los de los *Juegos florales*, terminando la feria con una *Gran retirada* organizada por las bandas de cornetas de los regimientos y las tres músicas militares, cantando los soldados un himno hecho á propósito.

—¿Has terminado?

—Sí señor, pero aun me he dejado en el tintero muchas cosas por no ser molesto. Con que cumplí mi palabra, y ahí tiene V. muchas y buenas cosas como le dije en un principio.

—A salvo alguna que otra, puede que tengas razón, y para que veas que no soy refractario á ciertas expansiones populares, yo tambien pienso recorrer contigo estos días todo cuanto de bueno haya en las ferias, exceptuando las funciones de toros, porque eso para mi huele ya á cuerno quemado....

### MARTINILLO MERCADER.

De su fortuna por ver la nefanda inclinacion en la próxima función *Martin* se hace mercader. Y dispuesto á pretender sitio en que luzca su trama, para ir conquistando fama de negociante ilustrado, su comercio ha publicado con el adjunto programa.

«Aquel que quiera vestir casaca que le convenga que venga pronto, que venga, pues yo le daré á elegir. Que á fuerza de discurrir, echas por mi misma mano presentarle puedo ufano casacas de tal primor, que varían de color á gusto del parroquiano.»

«Elixir tengo tambien, que hace á los contribuyentes ser calmosos y pacientes aunque embargados estén. Lo bueno es de mi almacen, pues, lejos de frases vanas, tomándolo unas mañanas los efectos se desluen de esos males que producen ciertas brisas cortesanías.»

«Plumas pongo en mi mercado, que solas van escribiendo, y necesarias comprendo para más de un empleado. y tengo bajo el tinglado, que el contemplar las consuela, y que yo he dado á la vela por razones harto lógicas, las píldoras pedagógicas para maestros de escuela.»

«Y por tener de la crónica de las ciencias lo más gráfico

puedo contar en mi tráfico con una red telefónica; y observa tan buena gólica, y corre tantas esferas que sabras como tu quieras, lector, si el dije comprares, qué murmuran de tus lares las naciones extranjeras.»

«Entre los objetos de arte tengo tambien en mi lista anteojos de larga vista que llega hasta el mismo Marte. De exigirlo no se aparte ningun hombre regular, pues con un tubo al mirar, por el misterio que encierra puede ver desde su tierra lo que pasa en Gibraltar.»

Tanto logra reunir mi ambulante madriguera, que al hablar de todo fuera cuento de no concluir. En fin, os he de advertir, por si os quereis sorprender que no pareis hasta ver con letra descomunal este anuncio original «*Martinillo* el mercader.»

### LA EXPOSICION PROVINCIAL.

Desde nuestro último artículo la *Exposicion* no es conocida: con prodigiosa actividad se han construido escaparates en la planta baja y en la alta, se cuelgan tapices, se colocan mesas, cuadros, sedas, esculturas, jarrones etc. semejando la sala de sesiones de la Diputación, un pequeño museo provincial, en donde al lado de una cama anterior al Renacimiento se divisa un lienzo de Goya ó una alabarda de épocas pasadas.

Los vinos ribereños, las semillas de Belorado, los granos cogidos en las márgenes del Arlanzon, del Pisuerga, del Arlanza de Nela ó del Trueba; los minerales de la sierra; los petroleos de Huidrobo; las aguas ferruginosas de Rubena, las salea de Poza y de Rosio, los mármoles de la provincia, todo, en una palabra, cuanto produce este, querido rincón de España va llegando poco á poco á llenar los antes vacíos estantes de la anaquelaría preparada.

Las labores del bello sexo tienen tambien cabida—como ya hemos dicho—en la *Exposicion* de este año, y una de las salas de la planta baja esta destinada para albergar lo que las señoras presenten; y hasta ahora hemos visto ya bordados, flores, cuadros, flecos y otros muchos objetos de gusto y curiosos que hacen conocer la laboriosidad é inteligencia de la mujer española, gala, y encanto del hombre de todos los países.

Las niñas que comienzan sus trabajos, como las maestras que poseen mas vastos conocimientos, deben, pues, allegar sus labores á la *Exposicion*, dejando á un lado modestias loables, pero que en la ocasion presente deben de olvidarse algun tanto.

En suma; las ferias de San Pedro y San Pablo en 1882, tendrán un aliciente más y un resultado práctico, tangible; y como declamos en el número pasado, la *Exposicion* actual, será la base de otras muchas que podrán verificarse en años sucesivos; siempre ganando en importancia y beneficios.

Loor, pues, á los iniciadores de tan bello pensamiento, y á los que con tanta fé y tanto entusiasmo no reparan en sacrificios, y rivalizan, en actividad y celo, para rematar dignamente la idea que concibieron de dotar á su país de un elemento más de vida y de prosperidad.

Tan buenos hijos de esta noble tierra han merecido bien de la ciudad y de la provincia.

La función de Santa Clara ha sido, como todos los años completa.

Se bailó y se bromeó en grande, demostrando una vez más que á nosotros no nos matan penas, quebrantos, ni pesadumbres.

Porque, eso si, nos pasaran las mayores desgracias del mundo.... pero sabemos disimularlas de un modo inimitable.

Mas al fin no hubo un disturbio, cosa que en Burgos no es rara.... solo alguno salió turbio del barrio de Santa Clara.

\* \* \*

Para que nuestros lectores puedan formar juicio de lo adelantados que viven los señores de *cacos* en estos tiempos, basta decirles que se sirven de la misma autoridad, (ó de sus utensilios) para sus poco piadosos fines.

Y sinó que lo digan los que robaron unos quesos á un tabernero que está inmediato al cuartel de la Concepcion, valiéndose con la propia escalera del sereno de la calle San Cosme.

—¿Cónque del sereno eh? dirán ustedes, pues se necesita serenidad.

\* \*

Estamos como queremos en aquesta población, con músicas, y *danzantes* y jaleos *comilfó*: viejos, jóvenes y niños bailamos ya la *galop*, y hay un café en cada calle llenito de diversion.

*Pablo* tiene cantarina lucida.... de lo mejor; en *Correos* hay un cuadro de zarzuela, de piston, que unida á la del teatro y á la del *Café Español* son tres zarzuelas justitas en solo una población, cosa que no tiene Londres, ni París, ni Nueva-York. *Candela* dá unos helados que son cosa superior; buen café caracolillo los *chicos* de *Calderon*; en el *Iris*, Atanasio, tiene el servicio al reló; en el *Suizo*, Vitoriano cumple con su obligacion y hay en *Vidiella* conciertos con música de *mi flor*. Esto es la mar, caballeros, como esto nada se vió, ni hay nada en medio universo que admita comparacion.

\* \*

Se ha inaugurado en el barrio de Vega un nuevo café, titulado *El Imperial*, cuyo dueño, el Sr. García, lleva tantos años de práctica, que despachaba ya café cuando ustedes y nosotros andábamos á la escuela.

Esto quiere significar que entiende el oficio.

Oficio que hoy por hoy debe de ser tan socorrido como el de periodista, porque no se ve otra cosa por esas calles que cafés y periódicos.

Pero de todos modos bien venido sea el *noveno* de los cafés burgaleses, y ojala gane tanto dinero el dueño como nosotros necesitamos.

\* \*

Este año no veremos en el Espolon tantas barracas, porque los que habian venido á ponerlas han emigrado al saber que el municipio les pedía siete pesetas por metro-lineal.

Y como estos comerciantes de ocasion están acostumbrados á que en otros pueblos no les lleven nada, ó muy poco, han dicho para sus respectivas blusas «Ahí queda eso.»

Sírvale de ejemplo al municipio para los años sucesivos, é inspírese en las opiniones de los señores concejales Quesada y Navas, que libraron una verdadera batalla el viernes de la semana pasada para que se rebajase el precio de los sitios.

Pero como eran pocos, aunque bien avenidos, consiguieron lo que yo consigo al pedir muchas cosas. Nada.

\* \*

Un pastor, mordido por un perro rabioso, ha sido curado en el Hospital de Caen (Francia) de la manera siguiente:

El remedio que se le ha administrado es la pilocarpina, principio activo alcalóide de rareza tan extremada, que cuesta actualmente 8.000 francos el kilogramo. Administraronle al enfermo hasta 20 gramos en seis inyecciones subcutáneas hechas por medio de incision en el antebrazo, y á razon de cinco gotas por cada inyeccion. Dos minutos después de la operación, produjose en el enfermo un sudor copioso que determinó expectoraciones y hasta vómitos. El



